



Nomos

# Rationalitäten öffentlicher Verwaltung im Vergleich des US-amerikanischen Managerialismus mit dem deutschen Legalismus



## Rationalitäten öffentlicher Verwaltung

Ein transatlantischer Vergleich

Von Prof. Dr. Dr. Klaus König

2024, 129 S., brosch., 34,- €

ISBN 978-3-7560-1290-9

[www.nomos-shop.de/isbn/978-3-7560-1290-9](http://www.nomos-shop.de/isbn/978-3-7560-1290-9)

Die Vernunftkultur differenziert sich in der öffentlichen Verwaltung in Zweck-Mittel-Rationalität und Subsumtionsrationalität. Dieser Dualismus ermöglicht es, Präferenzen für eine Rationalitätsform zu entwickeln. Mit der Gegenüberstellung von managerialistischer Verwaltung in den USA und legalistischer Verwaltung in Deutschland werden Exponenten solcher Präferenzen in ihrer Entwicklung ver-

glichen. Für komplementäre Rationalitäten sind in den USA die Juridifizierung des Verwaltungsverfahrens und in Deutschland die rechtliche Institutionalisierung des Wirtschaftlichkeitsprinzips hervorzuheben. Additionalen Rationalitätskonzepte und Grenzen des Rationalen, Systemrationalität und Ideentransfer, Managerialismus im Legalismus werden diskutiert.

Bestell-Hotline +49 7221 2104-260 | Online [www.nomos-shop.de](http://www.nomos-shop.de)  
E-Mail [bestellung@nomos.de](mailto:bestellung@nomos.de) | Fax +49 7221 2104-265 | oder im Buchhandel

Sie haben das Recht, die Ware innerhalb von 14 Tagen nach Lieferung ohne Begründung an Nördlinger Verlagsauslieferung GmbH & Co. KG, Augsburg Str. 67A, 86720 Nördlingen zurückzusenden. Bitte nutzen Sie bei Rücksendungen im Inland den kostenlosen Abholservice. Ein Anruf unter Tel. +49 7221 2104-260 genügt. Unsere Datenschutzbestimmungen finden Sie unter [nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung](http://nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung).

Nomos Verlagsgesellschaft  
Waldseestraße 3–5 | D-76530 Baden-Baden | [www.nomos.de](http://www.nomos.de)

 Nomos  
eLibrary



Nomos

# Rationalities of Public Administration in Comparison in Relation to Managerialism in the USA and Legalism in Germany



## **Rationalitäten öffentlicher Verwaltung**

Ein transatlantischer Vergleich

By Prof. Dr. Dr. Klaus König

2024, 129 pp., pb., € 34.00

ISBN 978-3-7560-1290-9

*in German*

[www.nomos-shop.de/isbn/978-3-7560-1290-9](http://www.nomos-shop.de/isbn/978-3-7560-1290-9)

In public administration, the culture of reason is divided into the rationality of ends and means and the rationality of subsumption. This dualism makes it possible to develop preferences for one form of rationality. By contrasting managerialist administration in the USA and legalist administration in Germany, this study compares exponents of such preferences in their development. For complementary

rationalities, the juridification of the administrative process in the USA and the legal institutionalisation of the principle of economics in Germany should be emphasised. The book also discusses concepts of complementary rationality, the limits of rationality, system rationality and the transfer of ideas, plus managerialism in legalism.

Hotline for your order +49 7221 2104-260 | Online [www.nomos-shop.de](http://www.nomos-shop.de)  
E-Mail [orders@nomos.de](mailto:orders@nomos.de) | Fax +49 7221 2104-265 | or in your local bookstore

You can withdraw from your book order without giving reasons within fourteen days. Simply send your written withdrawal within the given period to: Nördlinger Verlagsauslieferung GmbH & Co. KG, Augsburg Str. 67A, 86720 Nördlingen, Germany or to your bookstore. A withdrawal binds you to return the items. All costs and risks of return are payable by the addressee. You can find our privacy policy online at [nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung](http://nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung).

Nomos Verlagsgesellschaft  
Waldseestraße 3–5 | D-76530 Baden-Baden | [www.nomos.de](http://www.nomos.de)

 Nomos  
eLibrary